

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —
Oficina: IMPRENTA CARTIN
— Suscripción mensual: ₡ 1.00 —
Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales, defensor particularmente de la causa católica.

Número 3980

Jueves 1º de Junio de 1933

† Empresa fundada en 1911

Conferencia

El domingo 28 de mayo dictó su conferencia en San Antonio de Belén, el joven don Enrique Molina G. h., ante una concurrencia de más de 300 personas. El conferencista disertó durante una hora sobre el tema: «El ciudadano católico, su preparación y sus responsabilidades».

La conferencia tuvo interés por tratar asuntos de importancia para el católico.

Empezó por plantear la situación actual. Manifestó que la lucha de hoy es la lucha del pensamiento. El católico debe prepararse para esas grandes batallas del espíritu.

Hizo un paralelo entre el origen de la Revolución Francesa y nuestra época. Aquella tuvo como principio la evolución de ideas, implantada por los enciclopedistas y filósofos ateos, libres pensadores, naturalistas, como Voltaire, Rousseau, Montesquieu, etc., además de la Francmasonería, que se implantó en Francia en 1717 y como segundo factor, la necesidad de una reforma en el orden social y económico. Aquellos principios desecristianizaron la sociedad y lanzaron a Francia a la revolución, cuya página es la más negra de su historia.

Hoy son muchas las corrientes de ideas malsanas que hay. Como entonces se ha desecristianizado la sociedad. En esto han contribuido también el liberalismo que hace 50 años nos dirige, la política que se ha seguido durante ese tiempo, los gobiernos que hemos tenido, cuyas leyes han sido la causa de los efectos que palpamos, gobiernos que han contribuido a los desastres que hoy sufrimos en el orden moral y económico. Las leyes del 84 y sobre todo, la escuela laica—atea, que no permite infundir moral en el corazón de la niñez, formando

seres egoístas, inflados, que son como la flor artificial, sin perfume.

Otro mal que tenemos en Costa Rica ha sido y es la política, que hoy está ya desprestigiada. Esa política sin principios, o mejor dicho, ese sistema de unos cuantos—los más inteligentes—que han corrompido la conciencia popular, explotando la buena fe o ignorancia del pueblo para escalar el poder y repartirse después el botín adquirido en malalid, entre los pocos—el círculo de siempre—la argolla de liberales y masones, que no han pensado nunca en el bienestar del pueblo.

Habló del pueblo soberano, por mayoría y constitucionalmente católico, apostólico y romano, que no tiene representantes genuinos en la cámara; al Congreso van representaciones del capital, de los profesionales pero no hay allí representantes del pueblo que velean por sus intereses y que sean como el pueblo católicos.

Después de esto disertó sobre el azote contemporáneo, el Comunismo—de sus funestos resultados, de su programa infame—del calvario que sufre hoy el pueblo ruso, cuyo proletariado es el mayor enemigo del gobierno soviético.

Dijo finalmente, que los católicos todos tenemos la obligación de unirnos para formar un frente único al enemigo; que frente al club comunista, debíamos levantar un club católico frente al diario socialista, un rotativo católico. Oponer a la corriente impetuosa del mal el robusto dique de un catolicismo militante lleno de vigor y convicciones profundas; en una palabra, luchador.

Planteó la idea de un partido de hombres honrados, católicos

conscientes, exigencia que se impone por las circunstancias del momento: que después de 50 años de dormir, era necesario despertar para lanzarnos a la «reconquista» de nuestros legítimos derechos.

Para terminar dijo que lo que se necesitaban no eran procesiones de Hijas de María y hábitos, si no una falange de hombres dispuestos a la lucha que se perfila. Hombres que salgan del egoísmo en que suelen encastillarse, los incomprensivos y apoltrados, para trabajar por nuestros intereses religiosos, políticos y sociales, al grito de «Dios lo quiere» y como aquellos cruzados reconquistar, no el sepulcro en manos musulmanes, sino el tesoro de nuestra libertad y nuestros derechos que están hoy en poder enemigo.

DEMOFILO

Los judíos enseñarán en turco

Estambul, 28.—Comunican de Ankara al periódico «República» que los iraelitas han celebrado una reunión en la que se ha decidido emplear en adelante el turco en las escuelas judías y hablar el turco en sus conversaciones.

En el onomástico de la señorita Edith Alvarez M.

El día de ayer será de grata recordación para esta estimable señorita, como que cumplió 15 primaveras, momento que en la vida de una joven significa la edad de las más bellas ilusiones y de las esperanzas más gratas.

Para quien como ella lleva en su rostro pintada la bondad más pura de su alma y su extrema espiritualidad, sea ésta ocasión propicia para rendirle nuestros homenajes con nuestros votos por un feliz porvenir.

Aprende a vivir

Vive con noble osadía, sé valiente sin crudeza, sé prudente sin flaqueza, piadoso sin ufania.

Trabaja con alegría, obra y cumple con firmeza, y huye de toda tristeza, de toda melancolía.

No adelgaces el humor; mas no olvides que el vivir es una escuela de honor, donde se aprende a sufrir, ¡para enseñarnos mejor como se debe morir!

Ricardo León.

Sobre la paz del mundo

Roma, 24.—El Cardenal Dallacosta, Arzobispo de Florencia, ha tomado posesión de su título cardenalicio en la Basílica de San Marcos, situada en el Palacio de Venecia. Con este motivo ha pronunciado un discurso de contestación al de homenaje que le ha dirigido el Capítulo invocando la paz del mundo en el corriente Año Santo.

El Cardenal ha declarado textualmente: «Es justo que el voto de paz parta de este templo, incorporado al Palacio de Venecia, que de la Serenísima pasó

a Austria y de ésta a nuestro Gobierno, cuyo jefe insignie va realizando una admirable obra pacificadora en Italia, en Europa y en el mundo, obra que desarrolla con serenidad y energía que todos conocemos, que muchos admiramos y que no pocos aprecian, provocando el consentimiento y el aplauso de los gobernantes de más prudencia. Dios bendiga estos nobilísimos esfuerzos y con ellos a Italia y al mundo.» El Cardenal terminó afirmando que la verdadera paz viene sólo de Dios y de su Vicario.

Sor Josefina

La Congregación de Madres de Sión ha sufrido una nueva pérdida con la muerte de Sor Josefina, quien desempeñaba dentro de la orden, el cargo de organista.

Fue una alma buena, toda dulzura y bondad, que siempre gozó de grandes simpatías entre las alumnas del Colegio que la comunidad posee en esta capital.

Sus funerales religiosos y sepelio estuvieron muy concurridos.

A las Rev. Madres de Sión enviamos nuestro pésame con motivo de este duelo.

Fallecimiento del Presb. don Francisco Steinhoff

Después de larga enfermedad ha entregado su alma a Dios, en el Hospital de San Juan de Dios, el Presb. don Francisco Steinhoff.

Era el sacerdote citado, originario de Alemania y nació el 28 de febrero de 1859, recibiendo la ordenación el 21 de diciembre de 1895.

Toda su existencia de Ministro de Altar la dedicó al servicio de diversos curatos en Costa Rica, a la que profesaba gran cariño. Las parroquias de Juan Vinas, Barba y Paca-

yas le recordarán siempre por su celo, espíritu de orden y austeridad de costumbres.

Descanse en paz y reciban nuestro pésame sus hermanos de congregación y nacionalidad los Rev. P. P. de la Congregación de Lazaristas.

La incredulidad conduce al suicidio

Hace pocos años que encontraron muerto en su aposento a un joven.

¡Qué horror! ¡apenas tenía diez y seis años, y se había suicidado!

El infeliz estaba ya disgustado de la existencia, cuando apenas la había ensayado.

¿Qué causa le condujo a ese crimen?

La incredulidad. Desde la edad de 15 años era ya espíritu fuerte, libre-pensador.

—Cuando mi hijo salga de la infancia, le dejaré que escoja su religión y elija su Dios.

Llegó el momento en que el hijo salió de la infancia; y entonces escogió los vicios y poco después eligió la muerte.

¡Infeliz hijo! pero mucho más criminal padre!

Noticias del exterior

El día de la solemnidad del Corpus, 15 del actual, saldrá nuevamente Pío XI, del Vaticano, llevando el Santísimo Sacramento en Procesión al rededor de la plaza de San Pedro y la columnata de Bernini.

Se citan como posible:
Pasa a la 4a. página

EDISON MAZDA



Producto de la General Electric Co.
The Costa Rica Electric Light & Traction Co.
Departamento Comercial. Distribuidores.

El papel moneda, los impuestos y los desocupados

Afortunadamente vivimos en un país cuyas leyes, tanto la fundamental como las secundarias, rechazan el papel moneda, y por si alguien lo dudare nos vamos a permitir reproducir esos textos.

El artículo 73, fracción 19 de la Constitución dice: «Son atribuciones del Congreso: Determinar la ley, tipo, forma y denominación de las monedas.»

El artículo 565 del Código Fiscal expresa: «... El Poder Ejecutivo podrá emitir billetes en la cantidad autorizada por el Congreso, siempre que, aun en tiempo normal, no se ponga en circulación más que el duplo que haya en efectivo en las arcas nacionales para atender al cambio.»

Las disposiciones transcritas son terminantes. La primera se refiere a moneda metálica, porque el billete inconvertible carece de ley, tipo y forma, en el sentido que lo da a entender ese inciso de la Ley fundamental.

En cuanto a lo que estatuye el Código Fiscal, se ve claramente que los billetes del Gobierno tenían que ser cambiables por moneda metálica a presentación.

Luego, de ambos cuerpos de leyes se encuentra proscrito el papel moneda.

Sin embargo, hay quienes digan que el Poder Legislativo es soberano y puede autorizar una emisión de billetes inconvertibles siempre que quiera; pero de tal parecer no participamos nosotros, porque la soberanía reside exclusivamente en la nación, ejerciéndola por delegación la Asamblea Nacional Constituyente. Ella es la que da la Ley fundamental a la cual tienen que someterse los tres Poderes que forman el Gobierno de la República, y todos están obligados a observarla fielmente; de modo que cada uno de ellos no haga sino lo que en la Carta esté contenido; y en cuanto al Congreso y al Ejecutivo, allí tienen bien determinado cuáles son sus atribuciones, entre las que no se halla, ni por asomo, una que los faculte para crear papel moneda.

Claro está que hay momentos en que es necesario apelar a esa medida; pero de ello hay que hacer uso en casos muy señalados. En estos instantes nosotros votaríamos por una pequeña emisión para invertirla en obras de Fomento con ocasión de ayudar a los sin trabajo, a falta de otro recurso.

En otras partes para poder nivelar el presupuesto, en el cual figuran los subsidios a los desocupados, han aumentado los impuestos enormemente. Aquí debemos hacer lo mismo. El cedular que hace las veces del de la renta en otras naciones, debemos de reformarlo, no sólo en cuanto a la escala de la tarifa, sino también en lo que se refiere a la imposición, pues ambas son defectuosas: la tarifa debe comenzar por el cuarto por ciento y termi-

nar en el quince, y la suma imponible debe principiar en tres mil colones y concluir en el millón, y en lo demás rehacer completamente dicha ley y su reglamento.

El mismo impuesto territorial debiéramos elevarlo a un medio por ciento. En el arancel de aduanas castigar duramente el lujo, entre el cual incluiríamos los artículos de perfumería y las bebidas alcohólicas y sobre todo los automóviles, causantes de tantos atropellos entre nosotros. Lo mismo debiéramos hacer con los artículos similares que se producen en el país. Y esto hay que llevarlo pronto a la práctica, pues debemos ir preparándonos para cuando reanudemos los pagos del servicio de la deuda externa, con el fin de hacerle frente, y para ello es una necesidad acopiar oro, todo el más que podamos, y esto sólo se consigue reduciendo las importaciones a un cuarenta o cincuenta por ciento del valor de las corporaciones.

Y así, por el estilo, debemos hacer con las demás contribuciones, pues el Estado debe vivir de los impuestos con que grave el capitalismo y no del papel moneda, fuente de los mayores desastres tanto en lo económico como fiscal. ¿Por qué Colombia y Guatemala abominaron del papel moneda e hicieron grandes esfuerzos por estabilizar su moneda? ¿Por qué Francia, Italia y Bélgica hicieron lo mismo? Algo tiene de perjudicial el billete inconvertible, y este daño no lo causa su calidad sino su cantidad. Limitado a la suma que necesita el mercado, puede admitirse; pero desde el momento en que traspasa ese límite, se convierte en el mayor azote económico de la nación que permita acrecentar paulatinamente su medio circulante con tal clase de moneda.

Acumulemos toda la mayor cantidad de oro que sea posible; tengamos una moneda sana aunque elástica, y rechacemos el papel moneda, que lejos de enriquecernos nos empobrecerá más y más cada día.

Los exportadores de café tienen, cuando lo deseen, dinero en los Bancos, tanto en los privados como en el del Estado para que les hagan préstamos con buenas garantías; los pequeños productos del grano deben acudir sobre todo al Banco Internacional para el beneficio y adelantos, puesto que tiene cinco millones de colones diariamente, y la gente trabajadora es la que debe pedir la emisión en cantidad pequeña, para que el Estado pueda darle trabajo remunerador, con el fin de que lleve el sustento a sus hogares.

Únicamente para la clase obrera del campo y de la ciudad, puede disculparse el mal que entraña la emisión del papel moneda. Para los demás nos está vedado.

Manuel N. Fernández

¡Ese es mi Rey!

El que fue negado por su pueblo:

El que «vino a los suyos, y los suyos no lo conocieron.»

Aquel cuya biografía ya estaba escrita antes de que viviera el biografiado:

El que era la verdad, es la verdad y será la verdad:

El que dejó atrás, como conquistador, a Cambises, Ciro, Felipe, Alejandro, Julio César, Napoleón y Von Molke:

El Único hombre que nació cuando quiso, murió cuando quiso y resucitó cuando lo quiso:

El Único nacido de madre virgen:

El Fundador de un Reino que no muere, de una moral que no cambia, de una doctrina que no se hunde:

El que trajo el gran mensaje de libertad para los esclavos, libertad para la mujer, libertad para los niños, libertad para los pueblos.

El Maestro de todos los tiempos, todas las generaciones, todas las ciencias:

El deseado de las naciones, el vaticinado por los Profetas, el Jefe que se hace obedecer en toda la tierra, todo los astros, todo lo que vive, en el cielo, y en el infierno:

El Único que ha podido con verdad decir, que El es el camino, la verdad y la vida, y que solamente quien lo sigue no marchará entre las tinieblas:

El Sacerdote Eterno, el conductor de los pueblos, El que perdona, El que ama, El que no olvida, el que da de recompensa el ciento por uno, El que no se equivoca, El que seca las lágrimas del pobre, El defensor de las viudas y de los huérfanos.

El Rey que juzga a los Reyes, el Juez que ha de juzgar a todos los jueces, el Rey Pacífico, que expiró en el afrentoso patíbulo de la Cruz ¡porque me amaba!

Es el Rey justo, coronado de espinas.

¡Ese es mi Rey!

J. Samuel Ortiz

Enero 6 1933.

Se suprimieron los dos colones del registro eléctrico

El Banco de Seguros ha proporcionado una pequeña economía a sus obligados clientes con créditos hipotecarios.

Se solía cobrar una cuota de dos colones por el examen de las instalaciones eléctricas en las casas de esta ciudad y ahora siempre se ejecuta la revisión, pero no se cobra el derecho.

Muy bien, señor Wiss, en algo se favorecen los intereses particulares.

Cuarto bonito e higiénico

Tengo para alquilar una bonita sala y un aposento a caballero formal y cumplido.

AMELIA GONZÁLEZ DE VARGAS
Apartado 1352. = Por la nueva VIÑA.

Cuillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterio, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$ 30 00 Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura, que lo acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia. Teléfono N. 34 — A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

La higuera

En otro lugar de esta publicación verán nuestros lectores el interesante anuncio en que se pone en conocimiento de nuestros agricultores el hecho de que una fábrica americana tiene interés en la compra de semilla de higuera.

En uno de nuestros artículos anteriores sobre este mismo asunto dimos algunas referencias sobre la extraordinaria importancia que tiene para el país el cultivo de la higuera y de las múltiples aplicaciones de esta semilla oleaginosa en diferentes industrias, de Norte América, siendo por lo tanto, un verdadero filón de riqueza que puede aliviar las tremendas incertidumbres de nuestros agricultores en la hora presente en que nuestro café es nada menos que la ruina del pequeño agricultor.

Adelantamos algunas indicaciones sobre el cultivo tan sencillo y fácil de la higuera.

Es de todo el mundo conocida la higuera. Nace donde quiera y puede considerarse como una planta de las llamadas *entrometidas* que resultan en el solar cuando menos se piensa y que hay que eliminar cuando menos se piensa y que hay que eliminar cuando se proyecta construir una casa; se la ve con inexplicable indiferencia y es tenaz por conservar su especie a despecho del poco interés que despierta en los seres que la ignoran y la desprecian por cuanto NO LA CONOCEN, aunque vive bajo el alero de nuestro hogar.

Las plantas se siembran a una vara de distancia, ojalá en terreno húmedo, no importa que sea terreno pobre en humus.

Se depositan tres semillitas a dos pulgadas de profundidad en tierra firme. No hay necesidad de arar ni de quemar; una simple macheteada basta por todo el tiempo de crecimiento y cosechas por cuanto la higuera con sus grandes hojas y siendo DOCE arbustos los que crecen en una vara cuadrada, muy pronto con su espléndido follaje cubren el

suelo e impiden el crecimiento de otras hierbas.

He aquí que siendo DOCE matas de higuera en una vara cuadrada resultan en una manzana CIENTO VEINTE MIL ARBUSTOS, los que por término medio producen UN DECIMO DE LIBRA CADA UNO, o sean DOCE MIL LIBRAS, que vendidas a un precio mínimo de DIEZ CENTIMOS LIBRA, darían un rendimiento de MIL DOSCIENTOS COLONES SIN LOS COSTOS Y CUIDADOS DE OTROS CULTIVOS. Al hacer las siembras, cuídese de escoger las semillas más grandes y sanas de las matas más robustas y más grandes, pues así va poco a poco obteniéndose una buena selección que naturalmente reportará al agricultor mejores precios en relación con la mejor calidad del producto.

El mercado está seguro y en la cantidad que podamos producir, piénsese que desde la India y desde Manila importan semillas de higuera los Estados Unidos, con cuánta más razón nosotros podemos en razón de la distancia alcanzar incalculables ventajas en este ramo de la agricultura nacional.

Hay que moverse y poner manos a la obra.

FRANCISCO CONEJO C.

De política

Se está formando un partido político de nueva ideología en el país. Hay ya inscritas numerosas personas connotadas y sanas que darán nuevos rumbos a nuestras actividades.

Pronto daremos una amplia información sobre este tópico.

El Congreso Estudiantil será en Roma

Por los acontecimientos políticos del Perú que todos conocen, el Congreso de estudiantes católicos latino-americanos que iba a verificarse en Lima en julio, ha sido trasladado a Roma para el 12 de octubre. Posiblemente uno de nuestros Redactores concurrirá en persona a esa magna asamblea.

Los aficionados de la Fotografía

obtienen los mejores retratos con materiales

KODAK
Ó AGFA

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES
y demás útiles a los precios más favorables en la
LIBRERIA LEHMANN

Lehmann & Cía. S. en Co.

La gran Fábrica "El Ingenio", propiedad de don Francisco Jiménez O.

No habíamos tenido oportunidad de visitar este establecimiento, digno de darse a conocer por la eficiencia de sus actividades, el orden, el método y distribución de sus excelentes máquinas en donde se observa una labor por muchas razones digna de darse a conocer al público que empieza a desarrollar el buen gusto por las construcciones modernas, higiénicas y bellas.

Creímos que "El Ingenio" solamente producía mosaico, el ladrillo que hemos venido observando en templos y edificios particulares, lo que desenvuelve en el país una verdadera cultura por la expresión de buen gusto y adelanto, la higiene y el ornato, desde luego que esto en buena tesis recomienda el grado de cultura que alcanzamos en materia de construcciones modernas.

Hay en fábrica un enorme stock listo para atender cualquier pedido de todas las formas deseables y de los más raros caprichos ornamentales; hemos visto una clase de petatillo combinado con un di-

bujo artístico de una estrella en el centro en fondo blanco de un efecto sorprendente, pero lo que más ha llamado nuestra atención, es la fabricación de jarrones, herbarios fijos y colgantes de un acabado tan perfecto que nada tienen que envidiar a los de procedencia extranjera, por las formas caprichosas y los estilos de la época exigente en materia de orneamentación, los hay listos en cantidad de gran tamaño, medianos y pequeños sobre bellas columnas adornadas con arabescos en variados matices y de flores y hojas de raras formas.

Hay juegos de herbarios dignos de ser enviados a la exposición de Chicago, los hay de igual modo colgantes sobredorados de muy hermosa presentación.

El decorado del interior de la Fábrica es maravilloso, se ven 51 formas variadas de mosaico, todas las columnas, muros y exteriores en un extenso muestrario para todos los gustos.

Hay una variada colección

'El Águila de Oro'
PUJOL HNOS.
HA RECIBIDO
Bacalao sin espinas - Salmón colorado - Ostiones - Camarones - Petit - Pois en mantequilla - Sardinias en aceite - Atún en tomate - Pulpo adobado - Calamares - Anchoas en aceite - Langostas del Canadá - Caviar ruso - Arenques en tomate. — HAGANOS UNA VISITA.
TELÉFONO N° 3933

de magníficas placas imitación de mármol en colores que no son menos hermosos que las legítimas de carrera.

Las grandes actividades de los hombres de empresa como don Francisco Jiménez O., no solamente honran el terruño por el incremento de las industrias sino que son fuentes vivas de trabajo y de adelanto y de riqueza.

En este sentido merece un caluroso aplauso don Chico Piedra como familiarmente le llamamos los que le sabemos estimar en lo que el vale por su ejemplaridad de hombre práctico y diligente y por el buen gusto y la cultura que él manifiesta en todas sus empresas, lo que revela su espíritu emprendedor y práctico.

Francisco Conejo C.

La ciudad y sede más antigua de Brasil

San Salvo de Bahía es la ciudad más antigua del Brasil, el centro del primer Gobierno de la Nación, sede del primer Obispado, foco de la cultura y civilización brasileña, cuna del país, y el punto donde por primera vez se plantó la Cruz en esa tierra, se consagró la primera Hostia y se celebró la primera Misa.

La sede episcopal fué erigida por Julio III el 25 de Febrero de 1551, como sufragánea de Lisboa, y elevada al rango de arzobispado por Inocencio XI el 16 de Noviembre de 1676, comprendiendo esta diócesis en los principios todo el Brasil. Su primer Obispo, Mons. Pedro Fernández Sardinha, llegó a Bahía el 22 de Julio 1552. Salió para Europa cuatro años después; pero habiendo el barco naufragado cerca de la costa, entre los ríos San Francisco y Cururupu, fué asesinado por los indios.

Hacia el 1581, había unas 62 iglesias contando también los suburbios. El primer Arzobispo fué Mons. Gaspar de Mendo-

ca, que tomó posesión de su sede el 3 de Junio de 1677.

El primer gobernador del Brasil, Tomé de Souza, llegó a Bahía el 29 de Marzo de 1549 acompañado por seis jesuitas. Dos días después se celebró la primera Misa en Bahía. En 1553 el Ven. P. José Anchieta, S. J., conocido como el Apóstol del Brasil, llegó al país y comenzó una Misión de indios en San Andrés, cerca de la ciudad. Los primeros misioneros Jesuitas contribuyeron grandemente al progreso de la nueva colonia, impartiendo educación gratuita, restringiendo la violencia de los aventureros, y protegiendo a los indios contra la esclavitud, obteniendo inmunidad para los naturales por medio de un decreto real promulgado en 1570. Además de construir un camino de Santa Fe a San Pablo, que por tres siglos fué la principal carretera de la región, los misioneros compilaron muchos e importantes trabajos referentes al lenguaje de los indios.

PROTEJA
— SU —
SALUD

TRAUBE

Le Ofrece
Siempre
la mejor
Cerveza

El impuesto para los desocupados

Lo urgente es lo primero. — No más papel moneda.

El alimento antes que la droga.

Amanecía el jueves, primero de junio de 1933. Una persona de escasa fortuna, pero muy caritativa, una vez que se hubo levantado bastante temprano, como si alguna preocupación le atormentara su espíritu, se proponía a salir de su casa, no sin antes registrar sus bolsillos, con el fin de cerciorarse de si en ellos llevaba algún dinero. ¿Su dirección? Los suburbios de San José, Le habían hablado el día anterior de las necesidades de algunas familias de obreros, y hacia sus hogares se dirigía. Visitó unas veinticinco familias, cuyo jefe no tenía trabajo, dejando a cada una de ellas una pequeña ayuda para el sustento de aquel día; después de lo cual emprende el regreso a su habitación, habiéndose convenido personalmente de que el número de los desocupados era mucho mayor de lo que se imaginaba.

Eran las once, hora en que se servía el almuerzo; descansó un poco y luego pasó a ocupar su puesto en la mesa. En su rostro se traslucía la mayor satisfacción y habiéndole preguntado el por qué estaba tan contenta, contestó sin vacilar: — Lo estoy, por haber cumplido con mi deber.

Esto es, precisamente, lo que nos hace falta en estos momentos aciagos porque atraviesa el mundo: que haya un poco más de conciencia en los directores de la política de cada país.

Y tratemos ahora del impuesto para los desocupados: El del cinco por ciento sobre el importe de las planillas de los trabajadores de la República, quizá no sea justo y proporcional a la riqueza de cada contribuyente; y el del descuento sobre los sueldos de los empleados públicos es aún peor, porque todos los servidores del Estado están, a estas horas, devengando estipendios muy rebajados, y por otra parte sería disminuir en ellos su capacidad adquisitiva.

En materia de impuestos de bonos buscar siempre el más razonable, y lo es, aquel que grava el haber del contribuyente según su importancia. Y si en lugar de recaer sobre el capital se impone sobre la renta o utilidad líquida resulta a la postre, mucho mejor, porque lo que persigue actualmente la Economía y aún la misma ciencia de la Hacienda Pública, es que los capitales no crezcan desmesuradamente, sobre todo si la ganancia la hacen los

empresarios a costa del salario de los obreros.

El capitalismo debe saber que ha sonado en el mundo la hora de la mayor armonía entre el capital y el trabajo, y una mejor cooperación del primero en favor de las clases trabajadoras.

Así irían juntos los obreros, tanto manuales como intelectuales, con los capitalistas; de lo contrario habrá lucha y hay que tener en cuenta que la inmensa mayoría la forman los trabajadores.

De modo, pues, que son los ricos los que deben ayudar a la gente sin fortuna, y no por medio de limosnas, que siempre son vergonzosas, sino con las contribuciones que considere conveniente el Estado imponerles.

Dejémosnos de objetar, con el estribillo acostumbrado, que la situación económica es mala. Al capital no se le permite hablar en ciertas circunstancias: una de ellas es, cuando se trata de la miseria de los trabajadores, sobre cuyos hombros descansa la soberanía e independencia de la República. Ellos son los que nos brindan los productos de la agricultura, tanto los exportables como los de consumo interno, y son ellos también

los que empuñan las armas para salvar la nación de cualquier agresión extranjera.

Pues bien: el impuesto cedular, caso de no querer reformar la ley que lo creó en estos instantes, hay que recargarlo con un ciento por ciento, lo cual equivale a la modificación propuesta por nosotros en nuestro artículo anterior, y darlo en garantía de un empréstito interior de dos o tres millones de colones a los Bancos privados. Así lograremos dos cosas: la primera, es suprimir la emisión de papel moneda; y la segunda hacer circular, gran parte, del dinero que se encuentra, sin empleo, en los referidos establecimientos privados.

Y todo esto lo debemos poner en práctica cuanto antes, sin pérdida de tiempo. Lo más urgente es siempre lo primero. Ya lo hemos dicho en diversas ocasiones: el Banco Internacional dispone de cinco millones de colones, y a él debe encargarse de los adelantos y préstamos a los pequeños productores, instalando en los lugares de producción del café los beneficios que sean necesarios, y de esta manera podrá hacer acopio de oro, que bien lo necesita el país.

A los exportadores del grano en referencia, hay que hacerles comprender que su primer deber consiste en vender sus letras oportunamente, y en caso de necesitar agua cantidad de efectivo que ocurran a los Ban-

cos privados, cuyas existencias les dan margen para hacer préstamos de alguna consideración. Démonos prisa en resolver el problema de los sin trabajo. Confeccionemos un proyecto, que al presentarlo al Congreso Constitucional se le dispensen trámites y discusiones, siendo aprobado sin demora.

Después de los trabajadores nos quedan los productores en pequeño; para éstos nos parece que bastan los dineros que tiene acumulados el Banco Internacional que son, como ya hemos manifestado, cinco millones de colones, puesto que las operaciones que neasionan los fondos de los depositantes no exigen mayores existencias, ya que el importe de los depósitos, en tiempos normales, es superior al de los cheques.

De otro lado, ya hemos escrito bastante sobre varios asuntos; pero haremos hincapié, una vez más, en la necesidad que tiene el país de reunir todo el oro que sea posible, con el fin de atender el día de mañana, debidamente, al pago de los servicios de nuestros compromisos externos. Minas propias del metal amarillo no tenemos; el turismo bien poco nos deja, hay que ir derechos al arancel de aduanas y castigar con dureza las importaciones: que no sobrepasen de un cuarenta por ciento sobre las exportaciones. La condición económica actual del país nos demanda esto; ha-

(Pasa a la 4ª página)

R. A. Miranda

Sastre Cortador 150 varas al Sur del Teatro América

berlo olvidado, hasta este momento, ha sido nuestro mayor descuido, puesto que el enfermo no debe dejarse debilitar: primero está el suministrarle el alimento adecuado y demás consejos de la higiene para conservar sus fuerzas; después que venga la droga, pues proveerle de ésta en un estado de completa debilidad es insensato,

Aún es tiempo, pues; alimentemos al enfermo.

Manuel N. Fernández

Noticias del Exterior

Viene de la 1ª pág. candidatos a la Presidencia de la República de México, a los generales Pérez Treviño y Lázaro Cárdenas.

La famosa aviadora alemana Marga von Etdorf, que realizó grandes vuelos al extremo Oriente, falleció a consecuencia de un accidente al volar de Berlín hacia Austria.

Ghandi, el líder nacionalista hindú, ha puesto fin a su ayuno voluntario. El primer alimento que tomó fue una taza de jugo de naranja. Los médicos consideran su situación delicada, mas no de peligro.

Un terremoto ha causado grandes daños en la Guayana francesa.

El Presidente del Ecuador ha reorganizado su Gabinete.

La Cámara de los Comunes ha aprobado una ley para que el Gobierno pueda ejercer el control sobre la venta de productos alimenticios.

La lucha entre peruanos y colombianos se considera prácticamente terminada mediante la última buena inteligencia entre los Gobiernos de ambos países.

Los delegados chinos y japoneses han firmado un armisticio a bordo de un transporte japonés. Se abre la esperanza de que la suspensión de hostilidades sea definitiva.

Para los oportunistas

En el Correo Nacional del domingo p.pdo. aparece una croniquita de "Alfilerito" y lo que en ella se dice es la verdad. Cuando llegan los momentos en

que los aspirantes a Diputados neos y Municipales necesitan de los votos de nosotros, entonces se acercan ofreciendo hasta las cosas santas, pero una vez que llegan a obtener su deseo de llenar su barriga, no les importa lo demás. Debemos tener presente el pasado para no dejarnos embaucar en el futuro. Ojalá que nuestros votos sean para aquellos que van bien intencionados por el progreso moral y material de los pueblos y no para favorecer a determinadas personas y familiares, ya sea que puedan o no desempeñar su cometido, como se ha visto. No nos dejemos engañar!

UN CIUDADANO

Del Hospital de San Juan de Dios

Con motivo de la llegada a este Hospital de la virtuosa Hermana Sor Rosa, Directora de los salones Peralta, hubo una significativa fiesta en esos departamentos. Se adornaron los salones y el altar de la Virgen con flores. Hubo comunión general por los enfermos y empleados y se obsequió refrescos y confituras en honor de Sor Rosa, a quien se le desea grata permanencia.

En este departamento hay dos empleadas dignas de mencionarse por el trato y atención sin límites que prodigan a las enfermas a su cargo, que son las señoritas Eustolia Coto y Elsa Quirós. Ojalá estas buenas empleadas sean permanentes, para bien de los necesitados.

Corresponsal Viajero

A los agricultores e interesados

Una gran oportunidad se nos presenta para conjurar la situación angustiosa del pequeño agricultor y del trabajador en general.

El cultivo de la higuera, tan fácil y económico es una esperanza que nos permitirá mejorar esta situación, creando nuevas fuentes de trabajo y de riqueza.

Una poderosa casa americana me pide muestras de nuestra calidad de higuera para fijar los precios en cantidad comercial. Ruego al que tenga mandarme muestras a la mayor brevedad.

Necesito una o dos libras de semilla.

Francisco Conejo C.

Rafael Meza

Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica. Ha trasladado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE. Ejecuta todos los trabajos del ramo a los precios más módicos. TELEFONO 4215.

Notas varias

En la antigua metrópoli se ha fundado una nueva Sociedad Artística musical: el "Orfeón Cartaginés". Cuenta con muy buenas voces de hombres, señoritas y niños. Este Centro está patrocinado por los Rev. P.P. Capuchinos.

Por avión del domingo llegará al país procedente del Salvador el violinista de fama mundial Efrem Zumbalíst.

Los patentados de licorcs han presentado una solicitud para que se les rebaje el pago de las mismas a la suma de \$75.00 trimestrales, atendiendo a la crisis actual.

El Congreso Nacional va a emitir un nuevo decreto ampliando el término para que los deudores municipales puedan hacer proposiciones de arreglo de sus créditos pendientes.

La notable soprano ligera María Gentile dará esta noche en el Nacional un segundo concierto con un programa selectísimo.

De venta en la Imprenta Cartín

- Rosario de la Santísima Trinidad.
- Devoción al Espíritu Santo
- Novena al glorioso San Pancracio.
- Visita a San Pancracio.
- Novena a San Juan de la Cruz.
- Novena de la gracia en honor de San Francisco de Javier.
- Oración Eucarística.
- Oración a la milagrosa Virgen Santa Marta.
- Oración a Jesús Nazareno.
- Oración a la Virgen del Sufragio.
- Aclamaciones al Corazón de Cristo Rey.
- Preces al empezar y terminar las sesiones de la Sociedad de San Vicente de Paul.
- Oración y letanía de la Divina Providencia.
- Novena a Jesús en el Santísimo Sacramento.
- Novena a Santa Ana.
- Novena a María Santísima en la compasiva SOLEDAD (con soliloquios.)



¡NO SE DESCUIDE UD.
Los síntomas de una debilidad que toda persona que se esfuerce en sí misma, es una debilidad que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION de WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higos Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerrozo Silvestre, fortalece el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo, fortalece el organismo para que no adquiera la tisis. El Dr. C. H. Cortés Díaz, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." Es tan sabrosa como la miel y no importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. De venta en todas las Boticas.



SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina, sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

EFICIENCIA MENTAL: Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental conciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

PERIODISMO: Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS: Estudio nuevo en el mundo hispano; pero que ha levantado fortunas como una vanilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS: El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

CURSO DE REDACCION: Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económica. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE

ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK
Mamaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y darme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre

Apartado postal

Calle y Núm.

Ciudad y País

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA